

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs. Provin. 10. Estranj. y Ultr. 24
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN
en la administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid ó envián-
dole en metlico, libranza ó sellos de correo
á la administracion, calle del Rubio, núm. 23
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVI.—NUM. 1731 DE LA NOCHE MADRID, MIERCOLES 1.º DE ABRIL DE 1865. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23

ADVERTENCIA.

Siguiendo la costumbre establecida, y en atención á la solemnidad del día, mañana no se publicará nuestro periódico.

PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Cracovia 30.
La insurrección aumenta considerablemente en Lublin. En esta parte de la Polonia rusa han vencido los insurgentes en muchos encuentros con las tropas. También acrece el movimiento nacional en Lituania.

Berlin 30.
Se esperan mañana interrelaciones de la fracción polaca para que declare el gobierno que piensa hacer con los refugiados de la Polonia rusa, si internar los 600 emigrados á las autoridades del czar. Por sentencia del tribunal de Posson se ha prohibido la venta de los tres cantos religiosos y nacionales de los polacos.

Paris 30.
Continúan las negociaciones entre los gobiernos sobre la cuestión de Polonia. El nuevo proyecto que se discute entre los gabinetes europeos no toma por base los tratados del año de 1815. Aquí han causado profunda sensación las palabras del presidente de la Cámara de Turin diciendo que las victorias de Magenta y Solferino fueron obtenidas por los italianos y no por los franceses.

Paris 31.
En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior, á 50 0/0; el exterior, á 60 0/0; la diferencia, á 60 0/0; y la amortizable á 27 1/2. El 3 por 100 francés, á 69 40; y el 4 1/2, á 96 00.

Londres 30.
Los consolidados ingleses quedaban de 92 3/8 á 1/2.

El Sr. Selgas motiva su separación del Eco de ESPAÑA, que ha venido dirigiendo desde su fundación, en razones de descontento político con los propietarios de aquella publicación.

Con arreglo á lo prevenido en la ley vigente de Bolsa, no habrá reunión los días 1.º y 3.º de abril.

Anteayer ha tenido efecto la subasta de la deuda del Tesoro no preferente, que ó no se sabe cuándo ni cómo. El juez de Colmenar Viejo, que acudió al sitio del hallazgo apenas recibió el aviso, practica las diligencias consiguientes.

Escriben de Constantinopla el 19 de marzo que el sultan escoltarán en su viaje cinco navios de guerra.

El sultan ha mandado que se provean de armas de precisión los regimientos otomanos que todavía no las tienen.

Corre el rumor de que el sultan, invitado por los representantes de las grandes potencias, visitará Francia é Inglaterra inmediatamente después de su viaje á Egipto. En tal caso dicese que desembarcará en Tolon á fines de abril, y después de examinar los grandes establecimientos franceses, irá á embarcarse á Cherburgo, donde le esperará la escuadra otomana para conducirlo á Inglaterra. Este viaje no se ha decidido todavía oficialmente; pero dicese en Constantinopla que se trata de hacerlo.

Lord Palmerston ha manifestado en el Parlamento, que se ha puesto en comunicación con el gabinete de las Tuilerías y otros gobiernos, para ejercer una acción diplomática en favor de Polonia, y espera que el resultado de los pasos dados será satisfactorio. Los documentos sobre este asunto se comunicarán á las Cámaras.

El nuevo ministro de Negocios extranjeros de Italia, el Sr. Visconti Venosta, es un jóven de 32 años escasos, poco conocido hasta el presente. Secretario general del ministerio dirigido por el conde Passolunghi, éste ha tenido ocasion de reconocer sus dotes, y le ha propuesto para reemplazarle. Su nombramiento ha causado una sorpresa universal, y todos los periódicos de la oposicion se han declarado en contra suya, protestando que es muy jóven. Hasta varios ministros residentes, especialmente los de San Petersburgo y Londres, quieren presentar su dimision, llevando á mal que se les sobreponga un jefe que ha hecho su carrera en la diplomacia. Los ancianos del Senado también quieren declarar que no están satisfechos; pero según escriben de Turin, todo ese ruido se aplacará, y el jóven ministro continuará en su puesto. El talento con que acaba de producirse en la discusion de Polonia en la Cámara de diputados es su mejor garante.

El resultado de la mision de Mr. de Metternich sigue siendo el tema de todas las conversaciones en Paris, y sirve de base á hipótesis de toda clase. Según algunos, en su última entrevista con Francisco José, éste parece que dijo al embajador: «Pues bien; decid al emperador que estoy pronto á ponerme á su lado y á firmar lo que quiera en interés de la Polonia, pero que veré con gusto á la Inglaterra á nuestro lado».

El 26 dicese en la Bolsa de Paris que había ocurrido una insurrección en Varsovia, pero nada ha venido á confirmar esta noticia.

El arzobispo de Varsovia, monseñor Felinski, cuya dimision ha producido una impresion tan favorable á la causa de la Polonia, dicese que pasará en breve por Paris con direccion á Roma.

Dicese que el emperador Alejandro quería proyectado un viaje á Paris en vista del sesgo favorable á los polacos que

ha tomado en aquella villa la opinion pública ha hecho anunciar al emperador Napoleon que no realizará dicho viaje.

El czar cuenta así uno de los episodios de la batalla del día 19.

«Dos batallones moscovitas, mandados por el coronel Teheugieri, apoyados por cuatro cañones rayados, abrieron un fuego muy vivo de metralla y de fusil sobre la columna polaca, que desembocaba viniendo de Grochowisko. Los zavaos polacos y una parte de los tiradores consiguieron desalojar á los rusos de su posicion á la bayoneta. Teheugieri se retiró apresuradamente hacia Plinkow. Pero apenas acababa de ser rechazado este ataque de los rusos, gracias á los heroicos esfuerzos de un puñado de valientes, cuando otro cuerpo moscovita, llegado de Stohnitz, empezó el combate. Los tiradores y los zavaos y una parte de los hóbreros de Ozechowski se precipitaron sobre los nuevos asaltantes. «Hicieron prisioneros un teniente coronel, un mayor y gran número de soldados rusos, tanto durante el combate como en la retirada. Los rusos han sufrido pérdidas considerables en muertos y heridos; pero un grande número de polacos ha sucumbido también».

Un polaco llamado Krasuski, ha sido condenado á recibir 500 palos antes de ser fusilado. La orden ha sido ejecutada en Varsovia mismo. El desgraciado jóven ha atravesado las filas de 500 soldados y ha recibido el número de palos fijado. Después de esta espantosa ejecucion no pudiendo tenerse en pie, ni echarse, se apoyó sobre la pared envuelto en su capa. Su madre, había obtenido el permiso de verle inmediatamente después de esta bárbara escena; pero estaba tan desfigurado que no le reconoció. Tomándole por un extraño le preguntó por dónde debía dirigirse para ver á su hijo. Por toda respuesta el desgraciado abrió su capa y enseñó su cuerpo hecho pedazos. Dos horas después, Krasuski fué fusilado».

La France ha recibido noticias privadas de Cochinchina, según las cuales, durante los primeros dias de Enero estalló la insurrección en la baja Cochinchina, siendo atacados los franceses en la capital de sus establecimientos. Las tropas, sorprendidas, contestaron con gran vigor al ataque, manteniéndose en sus posiciones. El almirante se apresuró á pedir refuerzos á China, á fin de poder tomar la ofensiva. Los refuerzos eran 500 hombres de infanteria y un batallon de tagalos. Del 10 al 15 de febrero llegaron 800 hombres en las fragatas de vapor «Renomée» y «Semiramis». El vice-almirante Bonnard, á la cabeza de estas fuerzas y de las que había en la colonia, partió el 16 por la mañana para Go-Cong, plaza fuerte situada en el centro del país, defendida por el jefe de la insurrección, mandarin de carácter enérgico. Go-Cong fué tomada el 25, y los insurrectos que la ocupaban fueron arrojados hacia Tan-Hoa y Tan-Tan, después de haber sufrido grandes pérdidas. Las tropas aliadas continuaban persiguiendo á los insurrectos.

La toma de Go-Cong es un acontecimiento importante. Esta plaza estaba defendida por cuatro grandes fuertes, perfectamente construidos, y por siete reduetos de tierra, muy bien armados por los annamitas.

La GACETA DE KOENIGSBERG refiere lo siguiente:

«La pequeña poblacion de Szaszow, tomada hace poco por los rusos después de un encarnizado combate, fué entregada al saqueo. Los soldados recibieron orden de no saquear mas que las casas de los catolicos, no habiendo tomado parte los judios en la resistencia. Cuando el saqueo fué consumado, los israelitas que viven en un barrio separado, compraron por 500 rublos (unos 8,000 rs.) todo el botin y lo devolvieron, después de la salida de los rusos, á sus conciudadanos cristianos, rehusando aceptar toda clase de gratificaciones, ni aun la restitution de la cantidad pagada por ellos á los moscovitas».

Una correspondencia de Berlin dice que la publicacion en el Moxrtun de la nota de Mr. Drouyn de Lhuiss al principe de Talleyrand ha producido en los circulos oficiales una impresion enojosa. Se asegura que Mr. de Bismark va á dirigir al gobierno francés un despacho, manifestando el disgusto con que ha visto semejante publicacion el gobierno prusiano.

Dicese de Viena que la crisis ministerial que existia desde algun tiempo con motivo de la posicion constitucional que haya de designarse definitivamente al reino húngaro, unido á la monarquia austriaca, puede considerarse como terminada. El canciller conde de Forgach, que no ha podido hacer prevalecer su sistema de organizacion; se retirará al fin del ministerio. El partido de la centralizacion, apoyado por Mr. de Schmerling, cuya influencia se ha hecho preponderante para con el emperador Francisco

José, ha obtenido un triunfo grande y decisivo.

Anoche á última hora recibimos de la AGENCIA HAYAS los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 31.
Mr. Fould no se retira por fin del ministerio de Hacienda.

Los fondos franceses después de Bolsa han quedado á 69 1/5.

Hay noticias importantes de la Habana que alcanzan hasta el 9 del presente.

En Santo Domingo ha estallado una insurrección.

Baez se ha puesto á la cabeza de los revoltosos y se han apoderado de un fuerte.

El general Dulce mandó desde la Habana refuerzos considerables, compuestos de 2,000 hombres, 100 caballos, dos fragatas y dos transportes.

La GACETA de hoy no contiene ningun real decreto.

Ha sido nombrado comandante de la provincia de Bilbao el capitán de fragata D. Juan Hurtado y Fernandez.

Hoy trae la GACETA, entre las resoluciones tomadas por el ministerio de Marina, los nombramientos, que ya habiamos anunciado, de comandantes generales de los apostaderos de la Habana y Filipinas, á favor de los Sres. Herrera y Paya.

El Supremo Tribunal de Justicia ha establecido como jurisprudencia: que el recurso de casacion por quebrantamiento de las reglas de enjuiciamiento en la primera ó segunda instancia, procede solamente en los casos expresados en la segunda parte del art. 98 del real decreto de 20 de junio de 1832: que el defecto de citacion para sentencia, y el de notificacion de esta en tiempo y forma son causas de casacion, según lo que terminantemente se establece en los casos 3.º y 5.º de la citada segunda parte del art. 98; y que el auto de sobreseimiento en primera instancia, de que habla dicho art. 83, cuando el reo se conforma con las penas contra él pedidas en la acusacion fiscal, pone término al juicio, causando ejecutoria, y es y debe ser reconocido en sus efectos verdadera sentencia.

La Caja general de depósitos recibida durante la tercera semana de marzo, en metlico 34,615,934 1/2 y en papel 76,754,000; devolvió por el primer concepto 41,377,404 90, y por el segundo 18,478,332 1/2. Quedaban existentes á fin de dicha semana en metlico 1,624,947,044 47 cént., y en papel 1,724,216,871 3/2.

Acaba de crearse en Madrid por los señores Sella y Zaragoza, una sociedad denominada «Foto-lito-tipografía» española, que está llamada á prestar inmensos servicios á las ciencias, artes, literatura, obras públicas, y con especialidad á todos los ramos de la enseñanza. La economía de tiempo y dinero, la baratura que podrá tener en adelante las publicaciones ilustradas que hasta el día se han considerado como de lujo, es incalculable. La foto-litografía se encarga hoy de obtener innumerables copias en todas escalas, de cualquiera plano, mapa, grabado, música, manuscrito, en una palabra, de todo lo que se haya trazado con líneas en el papel que se presenta ante el lente de la cámara fotográfica.

Como habrán visto nuestros lectores por el parte que publicamos esta mañana, los enemigos de España han intentado un golpe de mano en Santo Domingo. El general Baez y los suyos se apoderaron de un fuerte; pero el digno capitán general de Cuba, D. Domingo Dulce, mandó los refuerzos necesarios para dominar un movimiento hijo de la exasperacion de algunos mal avenidos con la prosperidad y el orden que reina en aquella provincia española.

El 1.º de mayo próximo á las doce de la mañana, se arrendará en pública subasta el portazgo de la Torre, situado en la carretera de Madrid á la Coruña. El arriendo se hará por tiempo de dos años y partiendo del tipo de 36,406 rs.

Algunos periódicos se quejan, y no sin razon, de que los encargados de la limpieza de las calles levantan una polvareda insostenible en algunos sitios durante las horas de mayor tránsito.

Los pendientes que tan en boga se hallan, las bolas negras, que llaman lágrimas de Venecia unos, y de Polonia otros; siguen siendo el desideratum de todas las muchachas aficionadas á lo último que llega, es decir á la moda mas en moda. Estos pendientes que desde que empezaron á venderse en el comercio nuevo del número 3 de la calle del Carmen hasta el día, han pasado ya por tres modificaciones, pues primero fueron de acero y mas pequeños que ahora; de piedra y cristal

hicizo después, y ahora de cristal hueco, han hecho la fortuna de un hilador de cristal de Madrid, que aprovechando la ocasion empezó á fabricar bolas de cristal á sea á verter lágrimas de Polonia y Venecia con tal abundancia, que ha inundado á Madrid. Según cálculo bastante fundado, van vendidos sobre unos 8,000 pares de pendientes de esa clase, y la mayor parte elaborados por el industrial fabricante á quien nos referimos.

Ha sido autorizado el ayuntamiento de Córdoba para consignar en su presupuesto la cantidad de 131,000 rs. para la construcción de los balacones que han de servir de ampliacion al edificio que ocupa el primer depósito de caballeria.

Dice el Diario de Zaragoza: «Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que según se nos ha asegurado, se ha recibido ya el orden para que sin dilacion ni pretexto se verifique en las Casetas el empalme del ferro-carril de Madrid; es lebramos sobremanera que el gobierno haya sostenido en este asunto el derecho que nos asistía, y aunque presumimos que esto podrá dilatar algo la terminacion y apertura de la línea, no lo sentiremos al ver que se ha cumplido la ley, y por consiguiente los justos deseos de Zaragoza».

Se ha despachado ya el expediente para que se construya la carretera que ha de unir á Gijona con Alcoy y con la provincia de Valencia.

El 24 de abril tendrá lugar, á las doce de la mañana la adjudicacion en pública subasta de las obras del trozo primero de la carretera de tercer orden de Sabadell á Prats de Llusanes, cuyo presupuesto asciende á 773,188 rs. 98 cént.

El día 10 de abril á las doce del día se hará la adjudicacion en los sitios y forma legal, del arriendo del portazgo de San Roque, situado en la carretera del puente de Toledo á Toledo, por tiempo de diez años y cantidad menor admisible de 43,700 rs. vn. en cada uno, que es el precio del actual arriendo.

El señor alcalde corregidor, ha publicado el bando de costumbre recordando al vecindario de esta villa las disposiciones referentes á las funciones de Semana Santa, prohibiendo el tránsito de carruajes, la detencion y aglomeracion de personas en las puertas de los templos, la colocacion de puestos de bebidas y comestibles en las inmediaciones de la capilla del Principe Pio, el hacer disparos con motivo del Sábado de Gloria, y el pedir limosna por las calles.

La GACETA publica hoy una relacion de varias plazas de maestras y maestros que se hallan vacantes.

La junta provincial de beneficencia de Alicante ha dispuesto que se hagan varias obras de importancia en aquel hospital, entre ellas la construcción de una capilla.

Un periódico de Santander dice que la aprehension de algunos géneros de contrabando, verificada en aquel puerto hace pocos dias, no se hizo á bordo del vapor «Union», como equivocadamente se creyó.

Ha sido capturado en Valencia un criminal escapado del presidio del canal de Isabel II, que había formado una cuadrilla, con la que se dedicaba á cometer robos.

El ayuntamiento de Oviedo ha conferenciado con los mayores contribuyentes con objeto de tratar de la creacion de un banco de emision y descuento en aquella ciudad.

Está ya completamente organizada la compañía de bomberos en Tarragona, y ocupándose en ejercicios que la darán una gran practica para los casos de incendio.

Con el título de *Un sobrino del otro mundo*, ha terminado un jóven escritor una comedia en tres actos, original y en verso, dedicada á D. Joaquin Arjona.

El Sr. D. Miguel Lobo, capitán de fragata, ha dejado de tomar parte en la dacion de El Eco del Ejercito y de LA ARMADA, por tener otras ocupaciones penitentes.

El anciano senador Sr. D. Hilarión del Rey, se halla gravemente enfermo.

De Cartagena escriben con fecha 27, que habían entrado en aquel puerto, durante los últimos dias, el vapor «Linters», que reemplaza sus esclusiones y consumos; la corbeta «Ferrolana», de Mallorca, con objeto de instruir el sumario en averiguacion del hecho de los 30 palos dados á un marinero del mismo buque; la urca «General Laborde», procedente de Alicante, á donde llegó de Filipinas carga á de tabaco, y que en su primera travesía tiró cuatro hombres al agua; la goleta «Ceres», de hálco, de Mallorca, reemplaza sus consumos de compañía; y la «Santa Teres» salió el 26 para la mar. Continúa allí el navio «Isabel II», sin te-

ner completa su tripulacion, ni dotacion de oficiales.

El viaje del señor cardenal arzobispo de Sevilla a su nueva diócesis, habrá de demorarse aun mas tiempo del que este venerable prelado quisiera, pues las bulas pontificias en que se le confieren aquellas dignidades, necesitan ser sometidas a la inspeccion del Consejo de Estado.

El domingo se esperaba en Málaga al señor duque de la Torre, que iba a visitar a parte de su apreciable familia, residente en aquella capital.

La junta general ordinaria de accionistas de los ferrocarriles de Almansa a Valencia y Tarragona que, como dijimos oportunamente, se celebró el día 28 de marzo, en vista de los resultados que ha dado la explotación durante el año 1862, ha acordado repartir un dividendo activo de 2 por 100, ó sean 40 rs. a cada accion.

Ha llegado a Alicante el Sr. Bregon, ingeniero encargado de dirigir las obras de aquel puerto. Inmediatamente se va a proceder a verificar los primeros trabajos.

El REPUBLICAN de San Luis y el TIMES de Chicago dicen que las enfermedades continúan haciendo estragos espantosos en el ejército sitiador de Wicksburgo. Segun el primero de dichos periódicos, todas las tiendas están convertidas en hospitales; solo en el campamento del general Grant hay mas de 12,000 enfermos, y todos los dias se envían centenares de ellos a Memphis. El TIMES asegura que el número de hombres hábiles no llega a 20,000, que casi todos los hoteles de Memphis están convertidos en hospitales, y que pronto será preciso enviar los enfermos a Cairo.

A medida que avanza la estación aumentan las enfermedades, y como el calor principia ya a hacerse sentir con alguna fuerza en aquellas latitudes, los miasmas deletéreos que se desprenden del río y de los cenagosos pantanos que hay en sus inmediaciones aumentarán el número de las fiebres malignas, y aun podrán desarrollar una verdadera epidemia.

Una conferencia aduanera se celebrará muy pronto en Munich con el objeto de arreglar varios puntos interesantes para los gobiernos del Zollverein. Con este motivo dice el PARIS que algunos Estados quisieran que prevaleciera la idea de establecer union mas íntima con el Austria. Prusia, por el contrario, se opone a que se modifique en tal sentido el objeto de la reunion; y si ha de darse crédito a un periódico de Carlsruhe, el gabinete de Baden participa de la misma opinion.

El plenipotenciario de Baden en la conferencia de Munich recibirá como una de sus instrucciones la de no tomar parte en la discusión de asuntos extraños a la índole de dicha conferencia, absteniéndose igualmente, si con la admisión de representantes de Estados que no pertenecen al Zollverein, se alterase el carácter de la reunion. Segun la GACETA DE CARLSRUHE, el punto relativo a la mas íntima union con Austria solo podrá ser examinado en conferencias entre los ministros de las diferentes potencias cuando el Zollverein esté nuevamente establecido, pero de ningún modo en el próximo congreso aduanero.

El conde Braceschi, guardia noble romano que ha traído el capelo para el Excmo. Sr. Lastra, arzobispo de Sevilla, pertenece a una ilustre familia de los Estados Pontificios. Joven, buena figura y de finisimos modales, el conde Braceschi lo reune todo para ser el hon de la alta sociedad romana, donde dicho sea de paso, mas se habla francés que italiano. Parece que el simpático guardia noble permanecerá todavía algunos dias en Madrid, asistiendo, como es consiguiente, a la fiesta que preparan los condes de Fernan-Núñez.

El domingo por la noche se verificó en el palacio de los condes de Fernan-Núñez, un ensayo de la gran comparsa en que figurarán, segun parece, los mas altos personajes de nuestra aristocracia y grandeza de España. También se dice que el traje de diablo (caprichosamente arreglado por las hábiles manos de las modistas mas acreditadas de París) ha sido adoptado por muchas jóvenes señoritas de la alta aristocracia. Los alguaciles de tiempo de Felipe IV si no están en mayoría formarán por lo menos respetable falange. También se cita el nombre de una marquesita, hija de un opulento banquero, que se representa a la «Fortuna», ostentando sobre su persona la riqueza de una varia colección de monedas de oro.

La distinguida escritora religiosa señora doña María Juana Quintana de Medina, ha sido nombrada procuradora de la Asociación de María Santísima al pie de la Cruz, establecida en la iglesia de Santiago de esta corte, de cuya asociación era la mencionada señora Quintana camarera perpetua.

De Manila escriben con fecha 8 de febrero a LA ESPAÑA una carta, de la cual tomamos el siguiente párrafo:

«Por la anterior expedición del correo se mandaron a Cochinchina unos cien hombres para cubrir las bajas de la fuerza que aun tenemos por allá, no habiendo accedido el capitán general a enviar los refuerzos mas considerables que se le pedían, porque el regimiento de España, única fuerza disponible, tenía que salir para Mindanao; pero a poco tiempo vino, procedente de Ehangay, el vice-almirante francés Jarrier, con la hermosa fragata de guerra «Semiramis», é insistió tanto y tanto sobre la necesidad de auxiliar a los

europcos de Saigon, y sobre la importancia del servicio que se nos proporcionaba hacer a la Francia si embarcásemos en la fragata 800 hombres, que él mismo se comprometía a devolvernos en persona a los dos meses, que el general Echagüe accedió a sus súplicas, y dispuso que le siguiesen cuatro compañías del regimiento de España, completando la fuerza de los dichos 800 hombres.»

El coronel señor Ozcariz, que es la figura militar mas notable de Filipinas, donde ha permanecido durante 20 años, ha debido salir para Europa en uso de un año de licencia por enfermo, y principalmente se dirige a Francia y a la facultad de Montpellier, para ver si encuentra la salud quebrantada por efecto de sus graves y antiguas heridas.

Segun LA ESPAÑA, el gobernador actual de Vizcaya, D. Gregorio Pesquera, ha sido nombrado gobernador de Navarra.

La primera representación del Rey Enzo, ópera en cuatro actos, música de Albert, ha obtenido en Galsruhe un éxito todavía mas grande que en Stuttgart y Mannheim. Todas las piezas han sido aplaudidas, siendo llamados al proscenio el autor y los cantores al final de todos los actos; habiéndose tenido que repetir un duo de amor en el segundo acto. El gran duque y la gran duquesa que asistieron a la función, llamaron al autor a su palco para felicitarle.

En el teatro imperial de la Ópera de París, hizo su debut el viernes último el tenor Villaret. Este individuo ejercía la profesión de fabricante de cerveza en una de las ciudades del Mediodía de Francia, y pertenecía a una sociedad coral orfeónica. Un célebre abogado que tuvo ocasión de apreciar su magnífica voz, comunicó su pensamiento al empresario de la Ópera, y este le hizo venir a París para estudiar convenientemente el arte del canto hasta el punto de poder presentarse en la escena. La esperanza concebida se ha realizado, y desde las primeras frases del *Guillemo Tell*, con cuya ópera se estrenaba el nuevo tenor, alcanzó la simpatía del público entero. La voz de Mr. Villaret se distingue por su timbre suave y sonoro, al propio tiempo es dulce y armonioso; la *missa et voce*, es perfecta, y el sonido que sale sin esfuerzos sube del mismo modo hasta las notas mas agudas.

La representación de la *Julita di Portici* en el propio teatro el domingo último produjo la cantidad de diez mil francos. Esta admirable partitura de Auber gusta mas cada dia, y el éxito actual es todavía mayor que cuando se estrenó.

Tamberlik desempeñó muy bien su parte en el *Poliuto*, y las últimas representaciones le ha sido enteramente favorables; no se puede decir otro tanto del *Balloin Maschera*, pues el género ligero no conviene a sus facultades como el grave. Su voz no se presta a un juguete fácil y elegante, y su fisonomía es semejante a su voz.

El teatro lírico va a suspender la representación de *Faust*, que ha llegado a la centésima, poniendo en su lugar el *Oberon* de Weber.

El martes último tuvo lugar en el palacio de las Tullerías el tercer concierto de Cuaresma, desempeñado por los artistas de la Ópera.

La comision nombrada para levantar un monumento a la memoria de Halevy se reunió el jueves último en el Conservatorio, con el objeto de examinar el modelo de la estatua que ha terminado monsieur Duret, de la academia de Bellas Artes. La obra del célebre estatuario ha sido generalmente aprobada. También Mr. Lebas, el encargado de la parte arquitectónica, ha presentado su plan, siendo por lo tanto verosímil que el trabajo quede terminado durante el curso de este mismo año.

El coronel de carabineros Sr. Orodiski que hace pocos dias inició en algunos periódicos la idea de abrir una suscripción en favor de los polacos sus compatriotas, se halla gravísimamente enfermo, á consecuencia de la agitacion y malos ratos que sufrió estos últimos dias al gestionar en Madrid en favor de su proyecto.

La Virgen de la Novena en cuya capilla piensan establecer nuestras primeras actrices una mesa para pedir limosna en estos Santos dias, se halla establecida en la parroquia de San Sebastian y no en la de Santo Tomás, como se ha dicho.

El viernes por la tarde a las tres y media habrá en la iglesia de San Luis de los franceses, calle de las Tres Cruces sermón de pasión, que predicará en francés el rector del establecimiento á que dicho templo pertenece. Esta iglesia es una de las mas frecuentadas estos dias en Madrid, y están encargadas de la mesa de pefitorio muchas ilustres damas madrileñas y las mas distinguidas señoras francesas residentes de esta corte.

El PORVENIR DE SEVILLA dice:—Al levar anclas un buque extranjero surto en nuestro río, venia enredado en una de las uñas, un saco de noche perteneciente al ministro prusiano, baron de Arnim, que se hospedó en esta, en la fonda de Londres, al regresar de la corte de Portugal y que por su importancia, ha sido reclamado por el embajador de la misma nacion, en Madrid. Parece que entienden los tribunales en este suceso indefinible que puede calificarse por un robo descubierta.

El día 6 del actual saldrá de Sevilla con dirección a Algeciras, á donde ha sido destinado últimamente, el batallón de cazadores de Cataluña, núm. 1.º

Se habla en ciertas reuniones políticas de París de la aproximacion del gabinete inglés al ruso. Lord Palmerston desea deshacer é inutilizar para siempre las combinaciones diplomáticas aun en embrión, designadas con el nombre de alianza franco-rusa.

Es falso el rumor de la reconciliacion del príncipe Napoleón con Mr. Billault, reconciliacion provocada por el mismo emperador; esto no podía hacerlo en las circunstancias presentes.

Créese que es inminente la ruptura del gabinete de Viena con el de San Petersburgo, y los que se dicen mejor informados aseguran que M. de Thun no llegará á ocupar su embajada cerca de la corte de Rusia.

Dícese que el emperador Napoleon ha tenido una conferencia con M. Pereire acerca del proyecto de una fusion de valores que serian puestos en mano del director del crédito moviliario.

Si hemos de creer a las correspondencias de Viena del COURRIER DU DIMANCHE, el embajador ruso Mr. Balabine ha hecho entender al ministro austriaco Mr. de Rechberg, que si las potencias llegaban a ponerse de acuerdo para reclamar la constitucion de 1815 en favor de Polonia, bien en un Congreso, bien de otra manera, la Rusia podría pedir á su vez que la Galicia obtuviese una administración enteramente separada de la constitucion general de Austria. Las consecuencias que de esto resultarian para el Austria, atendida la situacion de la Hungría y de sus otras posesiones no alemanas, no habia para qué esponerlas, añadió el embajador ruso.

La suerte futura de las provincias cristianas del imperio turco se cree que podrá fijarse en una conferencia; pero entre la Puerta y la Rusia hay una gran distancia.

Cartas de Craevia hablan de la entusiasmo acogida que han tenido en las poblaciones de Galitzia los insurrectos internados, los que en su mayor parte han sido enviados a Bohemia. Langiewitz ha sido trasportado ya a Viena.

Dice un diario de Burgo, que á la actividad y celo del juzgado de aquella ciudad, ayudado por el comisario de vigilancia Sr. Garcia, se debe el haber podido hallar los culpables del asesinato cometido el 13 de febrero último en la persona de Martina Saez. En Pamplona fué preso un vecino de Sotragero que se decía podía dar con su declaración noticias importantes, como en efecto así ha resultado; á pesar de la obstinacion que ha manifestado en negar los cómplices, se cree está completamente esclarecido el hecho, resultando en su vista, segun la petición fiscal, habérsesle condenado: al autor, confeso y convicto de homicidio y parricidio, á la pena de muerte en garrote vil, en el sitio de costumbre; á su hermano, ó sea el marido de la difunta y al sobrino, á cadena perpetua, debiendo presenciar este último la ejecución con la argolla al cuello, con otras incidencias como indemnizaciones y gastos de proceso. Solo al oír la sentencia se comprenden desde luego las circunstancias agravantes y ninguna atenuante que han debido concurrir para cometerse el asesinato, y esto estremece y debiera estremecer al hombre mas avezado al crimen. Mas, nos han asegurado personas que presenciaron el acto, dice el mismo diario, la serenidad con que permanecieron al oír la sentencia, notándose en uno de ellos la sonrisa mas despreciativa, y firmando todos tres con faz serena y pulso firme la notificación que el nombramiento de defensores y procuradores.

El ministro de la guerra francés ha enviado á América una comision compuesta de oficiales de artillería é ingenieros, para estudiar el procedimiento de la fabricación destinada a la nueva artillería rusa, y muy especialmente el de la pólvora de guerra. La primera Memoria redactada por la comision, se encuentra ya en París, y con ella han llegado nuestras muy curiosas de los diversos productos de la fabricación americana.

Se anuncia la aparición en Francia de una revista con el título de REVISTA ANGELINA, que tendrá un gran interés para España, puesto que tratará la cuestion de inmigracion española de una manera enteramente nueva. Mr. Florian Pharaon, su redactor en jefe, publicará en ella sus artículos notables sobre las razas latinas y sobre su mision en la obra de la colonización.

Podemos asegurar a EL CONTEMPORÁNEO que insiste hoy aun en suponer desavenencias entre el ministerio y la primera autoridad de la isla de Cuba, que no se ha enviado al general Dulce comunicacion alguna que pueda lastimar en lo mas mínimo su delicadeza, y que no hay motivo ni cuestion pendiente de ningún género que haya podido dar lugar a las desavenencias de que ha hablado.

Dicen de Craevia que se han formado nuevas bandas de insurrectos en el palatinado de Sandimir bajo el mando del conde Dowgiello y se han reunido a las fuerzas del cuerpo de Czachowski en las montañas de Santa Cruz.

Los rusos desguarnecen el palatinado de Craevia, para concentrarse en el de Lublia donde la insurreccion toma para ellos serias proporciones.

La circunstancia de que los amotinados bajo el mando de Velazquez se apoderaron, como ya saben nuestros lectores, del pueblo de Leiva, ha hecho decir, sin duda, que Baez se habia apoderado de una fortaleza, y hasta la relacion que existe entre los dos apellidos, ha podido inducir á una equivocacion.

Por último, hay un dato mas concluyente que todos, y es, que hoy se tienen noticias telegráficas de Southampton en que la fecha de Puerto-Rico alcanzaba al 15 del pasado, y no es posible que en Puerto-Rico se ingenerara el día 15 lo que ha debido pasar en Santo Domingo á fines del mes de febrero.

Encontrándose ausente de esta corte el señor director general de correos, hoy por la mañana ha tenido una entrevista con el señor ministro de la Gobernacion el Sr. D. Dionisio Lopez Roberts, director de EL DIARIO ESPAÑOL, y de resultados de ella ha entregado al Sr. Vahamonde la dimision que ha presentado su hermano de aquel destino.

Hoy al medio dia recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRÁFICO de la AGENCIA HAYAS:

En el «Moniteur» de hoy aparece admitida la dimision de M. Magne, á quien se nombra miembro del consejo privado. También publica el periódico oficial una carta amistosa del emperador á M. Magne, en la que se habla de disensiones entre este y el ministro de Hacienda M. Fould, que le obligan accidentalmente a privarse de sus servicios en materias rentísticas.

La representación nacional ha elegido por unanimidad al príncipe de Holstein, rey de Grecia.

Las noticias de la Habana alcanzan al 7 y las de Puerto-Rico al 15 del pasado mes. A esta fecha no ocurre novedad y la salud pública no ofrece alteracion alguna.

Hemos tenido ocasion de ver en casa del diputado Sr. Salfont un mosaico de Rynaldi, verdaderamente admirable. Representa una vista de las ruinas de «Poestum», y la combinacion de los dos millones de piezas de que consta le da toda la suavidad de tintas que pudiera tener la mejor acuarela. Su autor ha remitido esta bella obra de arte á España para buscar comprador; pero desesperanzado de conseguirlo la va á enviar á Londres. Sentimos que tan notable mosaico no quede en nuestra patria.

Parece que ha sido denunciado uno de los artículos de fondo de EL CONTEMPORÁNEO de ayer.

Insisten varios periódicos en preguntar por qué no se han publicado en la GACETA los ascensos á brigadieres dados en los últimos dias de la pasada administración. No tenemos noticia de otro ascenso que el del Sr. Jovellar, ascenso reglamentario del ministerio, que como tal, y lo mismo que sucede en artillería, ingenieros y estado mayor, no es costumbre general el publicarlo en el periódico oficial por mas que en algun caso se les haya dado excepcionalmente esta luje, digámoslo así, de publicidad.

En un despacho de Nueva York que publica el TIMES, se anuncia en los siguientes términos la sublevacion ocurrida en Santo Domingo.

«Los periódicos de la Habana dicen que los habitantes de los distritos de Guayalín y Monte-Cristo, en Santo Domingo, se han sublevado contra la dominacion española. Los insurrectos tienen por jefe al general Lucas de la Peña. Se han enviado tropas de Puerto-Rico, Santiago de Cuba y la Habana.»

Con una «intención» muy «particular» dedicó ayer EL CLAMOR un suelto á la junta de gobierno de la audiencia haciéndole indicaciones para que proceda con rectitud al proveer la plaza de repartidor y asador que ha vacado nuevamente por defuncion de la persona que fué nombrada hace tres meses. Nuestro colega confiesa que la junta tuvo en cuenta entonces la mayor antigüedad entre los aspirantes y las circunstancias especiales que reunían para este cargo. Nosotros podemos añadir que hay varios pretendientes en efecto, pero que la junta de gobierno ha mandado informar á los relatores y escribanos de cámara sobre las solicitudes y circunstancias de los aspirantes con objeto de proceder con el mayor acierto.

Se ha concedido licencia por motivos de salud para salir de esta corte, donde se hallan de cuartel, al brigadier de infantería D. Pedro Tomás de Córdoba, marqués de Casa Córdoba, y al mariscal de campo D. Blas Requena.

Podemos asegurar a EL CONTEMPORÁNEO que insiste hoy aun en suponer desavenencias entre el ministerio y la primera autoridad de la isla de Cuba, que no se ha enviado al general Dulce comunicacion alguna que pueda lastimar en lo mas mínimo su delicadeza, y que no hay motivo ni cuestion pendiente de ningún género que haya podido dar lugar a las desavenencias de que ha hablado.

Dicen de Craevia que se han formado nuevas bandas de insurrectos en el palatinado de Sandimir bajo el mando del conde Dowgiello y se han reunido a las fuerzas del cuerpo de Czachowski en las montañas de Santa Cruz.

Continúa con insistencia el rumor de que antes de un mes se va á reunir un congreso europeo, diciéndose que el punto de reunion será París y que lo formarán representantes de todas las potencias que firmaron el tratado de Viena, al mismo tiempo que Italia y Turquía.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

«Hoy se ha hecho en Bolsa el 3 por 100 francés, á 69-50; el 3 español, á 50 0/0; el diferido, á 46 1/8; la amortizable, á 27 3/8 y los consolidados ingleses, á 92 3/4. El mobiliario francés se hizo á 1.347; el español á 907; ferro-carril de Zaragoza á 732, el del Norte á 567, y mercantil á 682.»

Pasado mañana, VIERNES SANTO, se verificará como ya hemos anunciado, y siguiendo el órden y carrera de costumbre, la inmemorial procesion del «Santo Entierro».

Los «pasos» que forman dicha procesion no se distinguen, en lo general, por su mérito artístico, pero llenan su objeto y excitan la devocion del religioso pueblo de Madrid, por mas que cause un desagradable contraste con la pública compostura la irreverente actitud de algunas personas.

Nueve pasos ó grupos de imágenes salen en esta procesion, y muchas de ellas llevan su especial acompañamiento de las cofradías que sostienen particularmente su culto.

Antiguamente estas cofradías divididas en gremios eran muy numerosas y asistían todos sus individuos. En caso de no poder concurrir, debían pagar cierta cantidad y enviar vela para que otra persona ocupase su lugar. Pero hoy todas las cofradías, excepto la del Sepulcro (Santísimo Cristo de la eterna vida) perteneciente á la congregacion de carpinteros y ebanistas, y la del descendimiento, que pertenece á los alguaciles desde el tiempo de Felipe II, ó han caducado, ó están reducidas á muy corto número de congregantes, ó han perdido su carácter gremial.

El primer paso, «La Oracion del muerto», que se venera en la iglesia de Nuestra Señora de Gracia, corresponde á la clase de hortelanos.

Jesucristo atado á la columna y el «Cace-homo», pertenecian á la congregacion de tenderos de comestibles y esparteros respectivamente; estos dos notables grupos se veneran en San Juan de Dios.

«Jesus Nazareno», titular de la iglesia de Jesus, es propiedad de la casa de Medinaceli. Son de mucho mérito y bastante valor las tunicas que viste. Llevan las andas dependientes de la citada casa, y es opinion admitida entre el vulgo que lo cree el pelo. Otro tanto asegura la seña-cilla é ignorante creencia de algunas personas respecto de otra imagen de Nuestro Señor, que se venera en el convento de «El Encuentro con la Verónica», perteneciente tambien al templo de Nuestra Señora de Gracia.

«El Santísimo Cristo de la Fe», es conocido por el Cristo de los Guardias de Corps, por la circunstancia de ir acompañándole los individuos de este cuerpo antes de su extincion. El año de 1836, si mal no recordamos, ocurrió la desgracia de que le dejaran caer en medio de la carrera, haciéndose añicos, incidente que llenó de consternacion al público.

Sigue á este el paso del «Sepulcro», que se venera en una capilla de Santo Tomás.

La «Virgen de la Soledad», que es el octavo paso, y se venera en San Isidro el Real, capilla que fué de San Ignacio de Loyola, era la imagen titular del antiguo convento de Mínimos de San Francisco de Paula, ó sea el convento de la Victoria, que se hallaba á la entrada de la Carrera de San Gerónimo, frente al Buen Suceso. Estos religiosos disfrutaban el privilegio de tocar doce campanadas al salir la procesion del Viernes Santo.

El último paso, «El Descendimiento», se compone de un grupo de seis figuras, y tienen que llevarlo sobre ruedas. Este recibe culto en Santo Tomás, y ya hemos dicho que forma su cofradía el gremio de alguaciles.

Tales son los pormenores mas importantes de la solemne procesion del Viernes Santo, que nos recuerda con sus imágenes y sus pasos las principales amarguras que el Redentor del mundo sufrió al lavar con su sangre la mancha que el pecado echó sobre la frente del hombre.

Cartas de Londres aseguran que la empresa del TIMES ha comprado el DAILY TELEGRAPH. Este periódico, que por el módico precio de su suscripcion relativamente á los otros de Inglaterra, se habia hecho uno de los mas populares, comenzaba á ser un rival terrible para el TIMES. El DAILY-TELEGRAPH hizo y agotó el día del matrimonio del príncipe de Gales una tirada de doscientos veinte mil ejemplares.

Las correspondencias de París de los periódicos de Londres aseguran que desde la vuelta de Viena del príncipe de Metternich, los directores de los periódicos efímeros han recibido la insinuacion de que el gobierno desea ahora que moderen sus tras artes de indignacion contra el emperador Alejandro y el rey de Prusia; que despues de haberse permitido á las pasiones políticas entregarse á la expansion, ahora se requiere moderacion para discutir el grave asunto de la cuestion de Polonia. Esto no obsta, añade uno de los correspondientes ingleses, para que si los insurrectos polacos logran algun triunfo sólido, puedan de nuevo los periódicos franceses gritar con mayor fuerza que antes.

TERCERA EDICION.

No podemos menos de poner muy en duda, ya que no negar resultadamente, el despacho que nos trasmitió anoche la AGENCIA HAYAS, relativo á una insurreccion en Santo Domingo, capitaneada por el antiguo presidente Baez. Puede haber dado origen á esta noticia la circunstancia de estarse organizando en la isla de Cuba el batallón de San Quintín, que habia recibido hace ya tiempo la órden de marchar á Santo Domingo.

JUEVES SANTO.—San Francisco de Paula el fundador, y Santa María Egipciaca. Visita de la corte de María: Nuestra Señora de las Maravillas, la de la Providencia, en Capuchinos, ó la del Pópulo en San Justo.

CULTOS.—Se celebrarán los oficios propios del día, en todos los templos de esta capital (con alguna que otra excepción) siéndolo en la iglesia de presbíteros naturales de Madrid y en las Incurables á las ocho, en Santa Teresa, Salesas, Buenavista, Concepción Gerónima y Carboneiras á las nueve, en la generalidad á las diez.

En Santa María asiste el Excmo. ayuntamiento. En las Comendadoras de Santiago, Sacramento, Calatravas y San Francisco, los capítulos de caballeros de los órdenes de Santiago, Montesa y Alcántara, Calatrava y San Juan de Jerusalén, y en San Antonio de los Portugueses, la Santa y real Hermandad del Refugio. En las Carboneras predicará por la mañana de la institución del Santísimo Sacramento D. Nemesio Lasagabaster, y en San Ginés D. Juan José Moreno.

Permanecerán abiertas hasta la noche las iglesias donde haya oficios para que los fieles puedan visitar los Santos Sacramentos, y en Italianos, á las doce de la noche, se hará el ejercicio de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, de la venerable Madre Antigua.

Por la tarde de dos á cuatro habrá sermón de (Mandato) que predicarán: en la Capilla Real, D. Juan Troncoso, predicador de S. M.; en San Plácido, D. Ambrosio de los Infantes; en San Martín, don Bernabé Mereses; en San Ginés, D. Pablo González Vizcaino; en Santiago, don Luis Millán; en San Pedro, D. Valentín Casas; en San Andrés, D. Guillermo Rodríguez; en San Sebastián, D. Florencio Menéndez; en Santa Cruz, D. Patricio Páramo; en San Millán, D. Juan Bolaños; en San Marcos, D. Juan García Pérez; en San Ildefonso, D. Fernando Lorenzo; en Italianos, D. Ciríaco Cruz; en el Sacramento, D. Ildefonso Iniesta; en las Comendadoras de Santiago, D. José Losada; en San Antonio de los Portugueses, don José García Pasañal; en el Beaterio de San José, D. Eugenio Agudo; en San Pascual, D. Basilio Sánchez; en San Cayetano, D. Carlos Gamarra; en Santa Catalina de los Donados, D. Gregorio Mejías; en las Salesas nuevas, el P. Alejo Blanc; en el hospital del Carmen, D. Vicente Medrano; en San José, D. Juan Francisco Guerra; en el C. Ballero de Gracia, D. Basilio Sánchez Grande; en las Recogidas, don Juan Barbero; en D. Juan de Alarcón, don Mariano Gaspar; en las Arrepentidas, don Florentino Sanz; en Santa Catalina de Sena, D. Domingo Gutiérrez; en la Concepción Gerónima, el Sr. Cruz.

bien que el mismo señor ministro piense detenidamente; en los medios de establecer, cuanto antes sea posible, el recurso de casación en materia criminal.

El Contemporáneo habla de una visita hecha por los señores ministros de Gracia y Justicia y Fomento al presidente del Consejo, en que se han quejado á este de las palabras que dirigió al Sr. Olózaga. Podemos asegurar, con referencia á datos irrecusables, que la noticia de El Contemporáneo es inexacta. En estos últimos días el señor ministro de Gracia y Justicia ha visto, si frecuentemente al presidente del Consejo; pero ni por incidencia ha hablado siquiera de la conferencia con el Sr. Olózaga.

Algunos periódicos dan grande importancia al hecho de haber estado en Madrid el ex-infante D. Juan. La conducta seguida últimamente por el ex-infante, y sobre todo; en estos últimos tiempos, quita toda gravedad á un suceso que en las circunstancias en que se ha colocado D. Juan no puede traer consecuencia alguna.

Mañana y pasado mañana habrá capilla pública en palacio asistiendo SS. MM. y su servidumbre á los oficios divinos.

Creemos que á estas horas se hallen ya en poder del juez competente las diligencias formadas con motivo del disgusto que ocurrió hace tres días en la puerta de la casa donde tiene sus oficinas La Discusión. Según hemos oído el asunto que motivó aquel disgusto no tiene la menor relación con la prensa, cuyos fueros no se trataba de atacar en lo mas mínimo respecto al apreciable periódico, cuyo director intervino en esta cuestión, por una coincidencia casual y mas bien como particular que como director de un periódico.

Sin embargo, como este acontecimiento se halla sub-judice, no nos parece oportuno dar mas noticias que las que pertenecen ya al dominio público.

Parece que por el ministerio de Hacienda se facilitarán dos salinas al señor marqués de Vivel, con el objeto de que pueda practicar los experimentos necesarios sobre su proyecto de mejora de la elaboración y calidad de la sal, asunto de que hablamos ayer.

Se habla de los Sres. Pastors y Mendieta, como candidatos probables por su antigüedad y servicios, para la promoción á que han de dar lugar las últimas definiciones de generales.

El distinguido militar D. Sebastian Mojados ha vuelto á quedar dueño esclusivo del periódico LA ESPAÑA MILITAR que desde hace tiempo viene dirigiendo con notable acierto.

del partido, no tendría importancia, sería inútil.

El domingo último se celebraron en Valencia las honras fúnebres por el señor marqués de Montaral. Todas las autoridades y un considerable número de personas las mas notables de la sociedad valenciana concurrieron á aquella fúnebre ceremonia, dando así una muestra del aprecio que inspiraba el ilustre finado.

En la corrida del próximo domingo se lidiarán tres toros de donña Gala Ortiz y tres de Miura; picarán Calderón y Sevilla, y matarán Ceballos, el Tato y el Gordito, siendo sobresaliente Mariano Anton, que banderillará los toros que le correspondan. En la del lunes siguiente se lidiarán tres de Miura, y probablemente otros tres de Casas, si bien aun falta reconocerlos. Matarán los mismos espadas y picarán Calderón y Pinto.

Dice La Discusión que si LA IBERIA sigue obstinada en no concretar bastante sus ideas y en recurrir tanto á la Constitución del 37, como á la del 56, sin decidirse por una ú otra, tendremos por único resultado una verdad; el retroceso del partido progresista, en el espacio que media desde 1812 á 1886, y el ánimo firme de continuar ese mismo camino.

La primera edición de LA Discusión de hoy ha sido recogida de orden de la autoridad.

Ayer á las cuatro de la tarde se dignaron recibir en audiencia particular sus majestades la Reina y el rey, al señor don Simon Rivas, propietario del magnífico circo ecuestre de Recoletos. El objeto del Sr. Rivas, no era otro que el de rogar á SS. MM. se dignasen visitar aquel edificio modelo de los de su clase, como se lo ofrecieron, y que le dispensasen la honra de que llevara el nombre de alguno de sus augustos hijos. Los reyes dispensaron al Sr. Rivas la mas honrosa acogida, y se dignaron permitir que por indicación suya, llevase el circo el título de «Príncipe Alfonso».

En el despacho que ha tenido esta tarde el ministro de Marina con S. M. la Reina debe haber quedado firmado el nombramiento del nuevo director de armamentos en aquella dependencia.

El día 8 celebra la mayoría una reunión, á la que se da grande importancia. Parece que en esta reunión se acordará definitivamente la conducta que la misma mayoría deberá observar en el Congreso.

Nuestras noticias están conformes con las de alguno de nuestros colegas acerca de que el Sr. Monares retirará el proyecto presentado por el Sr. Negreta, que se refiere á la casación en materia civil, para hacer en él algunas reformas que se consideran indispensables, así como tam-

Santidad la preconización para obispo del padre Fray Félix de Cádiz. Dícese que esta respetable sacerdote rehúsa admitir tan señalada distinción.

La diputación, la junta de agricultores y mas de trescientas de las personas mas importantes de la capital de Granada han acudido á S. M., pidiendo que continúe en el mando de aquella provincia el gobernador Sr. Aldecoa, últimamente trasladado á la de Valencia. Sabemos que el Sr. Aldecoa queda altamente reconocido á las pruebas de simpatía y cariño que de los granadinos acaba de recibir.

Segun nuestras noticias, en el despacho que ha tenido esta tarde el ministro de la Gobernación con S. M. la Reina, ha debido quedar firmado el nombramiento del Sr. Cuenca para la subsecretaría de aquel ministerio, pasando el Sr. Canton á la dirección general de presidios, y quedando cesante, por lo tanto, el Sr. García Jove, que la desempeñaba. No es cierto, como habian indicado algunos periódicos, que el Sr. Jove habia pedido la jubilación.

El artículo de El Contemporáneo de ayer que como decimos en otro lugar ha sido denunciado, no ha hecho todo el efecto que debía esperar su autor, porque públicamente se atribuye á una persona que por sus especialísimas circunstancias no puede en manera alguna juzgar autorizadamente los actos de la pasada administración.

En el despacho que tuvo ayer con su majestad, el señor ministro de Gracia y Justicia quedó acordado que los procesados por los acontecimientos que tuvieron lugar en el pueblo de Comares, provincia de Málaga, el 31 de mayo de 1861, fuesen comprendidos en el indulto concedido á los sublevados de Loja. Nos consta que esta gracia ha sido aconsejada á S. M. sin la menor intervención del duque de Valencia el cual para nada ha visto al señor Monares.

LA IBERIA dice que ha oído referir que el infeliz que fue cogido ayer por un tren en el trozo del ferro-carril de Madrid á Vallecas, habia sido anteriormente muerto á puntaladas y colgado despues en la vía con el objeto de hacer desaparecer el delito. Sin embargo, nuestro colega no tiene pormenores que garanticen la verdad de este suceso.

Los progresistas vuelven á declarar por conducto de su órgano LA IBERIA, que nada hubo de misterioso ni de oculto en la conferencia de casa del Sr. Olózaga; que todo lo que allí ocurrió se ha dicho, y que no podia haberse convenido nada secreto, porque en un partido en que se sigue siempre la voluntad de los mas, el convenio particular de unas cuantas personas, ignorado de los demas miembros

No es cierto, como han anunciado algunos periódicos, que D. José Manuel de Villena haya sido nombrado auxiliar de la secretaría de Gracia y Justicia. De donde lo ha sido es de una de las dependencias de la ordenación de pagos de aquel ministerio, y en plaza vacante por salida á otro destino del que la servía.

Desde que el Sr. Monares está al frente de departamento tan importante, no ha ocurrido vacante alguna de auxiliar en su secretaría; pero de haberla, podemos asegurar que el digno señor ministro no la hubiera provisto por alto, como suele decirse, sino que hubiera respetado las legítimas esperanzas de los jóvenes abogados que, hallándose como se hallan sirviendo en la secretaría, de aspirantes sin sueldo, tienen justos títulos á que se les atiende preferentemente en las vacantes que ocurran en la clase de auxiliares, pues que, en vez de extinguir, desea aumentar el estímulo que para el cumplimiento de sus obligaciones debe existir en todo funcionario público. Estamos, por lo tanto, persuadidos de que si el referido señor ministro tratase de proveer alguna plaza que vacase en su secretaría, nunca sería sino la última que resultara de aspirante, sin sueldo, despues de correr el ascenso de escala correspondiente.

Dícese que por algunos diputados adversarios de la situación representada por el general O'Donnell, se trata de promover una discusión acerca del expediente formado á consecuencia de los sucesos de San Carlos de la Rapita.

Hoy se ha dicho que el Sr. González Serrano habia recibido encargo por parte del general O'Donnell, para entablar demanda contra un artículo que publicó ayer El Contemporáneo, y que algunos han empezado á atribuir á una determinada persona.

Ayer á las doce recibió el grado de doctor en jurisprudencia en la universidad Central, el joven barcelonés D. Federico Pons y Monteis, siendo su padrino el catedrático de la misma y diputado á Cortes D. Laureano Figuerola. El Sr. Pons leyó un bien razonado discurso sobre «patría potestad» y pronunció otro, muy urbano y elegante en que mostró al clausuro su agradecimiento. Tambien estuvo muy feliz el Sr. Figuerola, en el que pronunció como padrino del Sr. Pons.

El distinguido orador sagrado D. Felipe Velazquez y Arroyo está encargado del sermón de las siete palabras en la iglesia de San Plácido.

Se empieza á hablar de algunos proyectos de modificación en el alto personal del ministerio de Fomento.

No parece confirmarse la noticia dada por un periódico de que se habian dirigido á Roma las peticiones impetrando de Su

Abiabar no existía: en cambio un hombre le aguardaba.

Este hombre era un emisario del duque de Arévalo, que estaba á la cabeza de una conjuración que tramaban algunos nobles contra la infanta doña Isabel, que cada día se ganaba las simpatías de los castellanos y aumentaba el número de sus prosélitos entre los mismos nobles, por la bondad de su carácter, por la grandeza de sus ideas y por sus generosos sentimientos.

Los descontentos necesitaban á toda costa un médico que proporcionase la ejecución de sus designios.

Los de Castilla habian desechado las mas ventajosas proposiciones. La venación que profesaban á la futura reina ensordecía sus miras ambiciosas.

Nada se conseguía con ellos, y fue preciso enviar á Zaragoza un emisario. Allí vivía el judío Abiabar, y se contaba con poder seducir al judío á fuerza de dinero.

El emisario llegó en sus últimos momentos; cuando ya agonizaba.

Supo que debía llegar Alfonso, y la esperó para llevarse consigo.

Apenas oyó Alfonso el nombre del duque de Arévalo, á quien años atrás habia servido, siguió al emisario, pero ignorando lo que querían de él.

Cuando asistió por la primera vez al conciliábulo de los nobles descontentos, cuando supo la infame intriga que fraguaban, cuando comprendió que querían hacerle instrumento de su ambición, él, que aunque habia militado á favor de D. Enrique y de su hija doña Juana, habia aprendido en el retiro que habia escogido para pasar sus días, la mentira de las grandezas humanas y olvidado todos sus odios, se negó abiertamente á satisfacer los deseos de los nobles conjurados.

Las súplicas, los ofrecimientos, las seducciones, las amenazas, todo fue inútil. No accediendo á sus ruegos, y habiéndose enterado de los planes que tenían los nobles, era preciso desahacerse de él, hacerle callar para siempre.

La entrevista en que le hicieron la proposición de que hablamos tuvo lugar en Salamanca.

Apenas salió del sitio donde se celebró la reunión, los muchachos primero, y mas tarde mujeres y hombres de todas edades, le siguieron gritando:

—El brujo... el brujo!

—El brujo de la heredad del diablo!

Los cuadrilleros, que habian recibido una orden de su superior, la ejecutaron,

y Alfonso fue detenido y conducido á la prisión del Santo Oficio en medio de las burlas, de los ahullidos de alegría de una inmensa muchedumbre que se agolpó para verlo llevar al calabozo.

Los nobles, á quienes Montellana habia desoido, formularon contra él una acusación terrible.

Sepultado en un calabozo, como entonces se hacia, sin denunciar al que acusaba, sin carear al reo con los testigos, en una palabra, sin los humanitarios actos que mas tarde se han hecho proceder á la condenación de los acusados, fue Alfonso puesto en el martirio, y en vano protestó, en vano hizo valer su inocencia. Despues de un año de prisión, despues de ser martirizado, sufrió la suerte que tantos otros. Las hogueras del Santo Oficio se encendieron para él, y con un solo golpe arrebató la infamia humana á una mujer su idolatrado esposo, á un hijo su cariñoso padre.

Mariana vivió un año sin saber de su Alfonso; pero él la dijo que no saliese nunca de su retiro. Era mujer y débil, y podían hacerla pagar los aldeanos de los contornos el pavor que desgraciadamente les habian inspirado al habitar la heredad.

Durante este tiempo sufrió horriblemente la pobre madre, pero se consolaba acariciando á su hijo, que crecía, asemejándose cada día mas y mas á su padre, tanto en el rostro, como en el bondadoso carácter que demostraban sus infantiles inclinaciones.

Un día oyó Mariana algunos golpes á la puerta de su vivienda.

Corrió alborozada á abrirla creyendo encontrar los brazos de su esposo.

No fue así.

Un anciano, pobremente vestido, le entregó un pergamino.

—Dios te dé fuerzas, la dijo, para soportar el doloroso trance en que ese escrito te va á poner.

Y sin pronunciar otra palabra se alejó. Mariana, sobrecogida con aquella extraña aparición, y reconociendo en los caracteres trazados sobre el pergamino la mano de su Alfonso, tembló, porque las palabras del mensajero resonaban en su oído como la amenaza de una terrible desgracia.

La ansiedad la dió fuerzas y leyó el pergamino.

Se esposó la referia en él todos los sufrimientos que habian precedido á su suplicio.

«Dejo á nuestro hijo la desgracia, la

deshonra por toda herencia. Pero tú, esposa mía, le enseñarás á amarme; tú le dirás que he muerto inocente, que mi único delito ha sido la honradez. Que él me vengue. Vive para él, y pensad ambos que rogaré por vosotros á ese Dios justiciero que premia con su eterna bondad á los que son en el mundo víctimas de los hombres.»

Esta terrible nueva hirió de muerte el amante corazón de Mariana; sus ojos se inundaron de lágrimas, sus mejillas se secaron y su rostro tomó una tinta de dolor que no se borró nunca.

Era madre, tenia que vivir para su hijo, y vivió.

Como siempre, se puso en manos de la Providencia, y la Providencia no la abandonó nunca.

Preso de su tormento, veía crecer á su hijo; habia reconcentrado en él todo el amor que profesaba á su esposo, y en medio de su eterna y oscura noche, en medio de su vida solitaria, la dulce mirada de aquel ángel era su único consuelo, su única esperanza.

El incendio de su albergue la proporcionó una nueva ocasion de creer en la Providencia.

El rayo ofuscó su vista, cogió á su hijo en sus brazos, lo estrechó contra su corazón y esperó; viéndose rodeada de inmensas llamas que amenazaban por momentos su existencia.

En esto llegó el caballero y la salvó, devolviéndola su hijo.

El cofrecillo encerraba el pergamino que habia escrito en su calabozo Alfonso.

Todo esto refirió la pobre mujer á su salvador, y conmoviéndole con su relato vió asomar á sus ojos algunas lágrimas.

—Gracias, gracias, amigo mío, le dijo de nuevo; os habeis apiadado de mí y me devolveis la esperanza. Mi hijo tendrá un amparo; ¿no es cierto?

—Os juro á fé de hombre leal que yo seré para él lo que hubiera sido el desgraciado Alfonso.

Acto continuo montó en su caballo, hizo subir en la grupa á Mariana, cogió en sus brazos al niño, y abandonando las ruinas de la heredad tomaron la vereda que conducía á Salamanca.

Empezaba á amanecer, y dos horas despues entraron en la ciudad.

El caballero confió á un posadero conocido suyo á la madre y al hijo, le dió algunos ducados para que les proporcionase cuanto necesitaran, se despidió de la pobre mujer prometiendo volver á bus-

carla, y despues de saber que no estaban en Salamanca las personas á quienes habia á ver, y que podria hallarlas en Valladolid, prosiguió su camino.

En Valladolid supo que la reina Isabel y su esposo se hallaban en Toledo, y continuando su marcha hasta Madrid, se dirigió desde allí á la ciudad donde habitaba la hermana de D. Enrique el Doliente.

El día 2 de enero de 1480 entró en Toledo.

Veamos que le llevaba allí y quien era el salvador de Mariana y su hijo.

CAPITULO III.

DON GUTIERRE DE CÁRDENAS.

Los sucesos que referimos acaecían precisamente en los momentos en que se hallaban próximas á cesar las hostilidades que habian desde hacia diez años sembrado la discordia no solo en las ciudades, sino hasta en las mas pequeñas aldeas de Castilla.

La subida al trono de D. Enrique IV, conocido en la historia con el distintivo de EL IMPOTENTE, fué el principio de una era calamitosa.

Su antecesor D. Juan II habia dado á su reino como monarca pocos dias de esplendor; pero, como Mecenas de los poetas, mucho brillo á su corte.

Harto conocida es la historia de este rey para que nos detengamos á trazarla. Fausto y lujoso en torno suyo, miseria en el pueblo, preponderancia de los judíos usureros, muchos crímenes cometidos por la ambición; estos son los principales rasgos de la época de su dominación.

A la sombra de este rey se abrigaron muchas ideas ambiciosas; despreciado en el gobierno, no fataron nobles que se aprovecharan de esta indolencia para sembrar en provecho propio, aparentando interesarse por la salud del reino; y todas estas ideas, las intrigas y los planes á que dieron lugar, todos estallaron al elevarse al trono el desgraciado rey Enrique IV.

Pobre de espíritu, con la ignorancia y las supersticiones del vulgo, con una debilidad de carácter estremada, fué desde el día en que sus manos empuñaron el cetro de Castilla, juguete de la ambición de sus nobles.

Nadie ignora los amores de su esposa con Beltran de la Cueva, nadie ignora el origen bastardo de doña Juana, su hija, apellidada públicamente la Beltraneja.

Los escándalos á que dieron lugar la

En las parroquias, conventos de religiosas, y alguna otra iglesia, se hará el lavatorio de los pies á doce pobres, antes del sermón.

A las cinco dan principio las tenebラス en las parroquias, conventos de religiosas, San Isidro, Italianos y otros templos.

Por la noche predicarán la Pasión del Señor, los señores siguientes: en la capilla de Palacio, D. José García; en San Ginés, D. Gregorio Melero; en San Pedro, D. Pedro Lumbrias; en San Sebastián, D. Mariano Puyol y Anglada; en el Carmén Calzado, D. Miguel Sánchez; en San Justo, D. Pedro Bedmar; en San Millán, Dr. Juan Bolaños; en San Luis, D. Carlos Díaz Guisado; en San José, D. Juan Guerra; en Santa Cruz, el P. Cipriano Tornos; en San Ildefonso, D. Mariano Jiménez; en la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, D. Ambrosio Infantes; en las Comendadoras de Santiago, D. Ciriano Cruz; en San Antonio de los Portugueses, don Manuel Solís; en San Cayetano, otro orador; en Nuestra Señora de Gracia, don Emilio Moreno Celada; en San Isidro, D. Ramón Delgado; en el hospital del Carmén, D. Manuel Sierra; en las Calatravas, D. Mateo Yagüe; en Capuchinos, D. Joaquín Corral; en la Buena Dicha, D. Tomás Majuelo; en San Ignacio, otro orador; en Jesús Nazareno, D. Miguel Fernández; en Atocha, D. Manuel González; en Loreto, D. Pedro Lafuente; en los Doctrinos, D. Benito Romeral; en la capilla de la Paloma, D. Eugenio Aguiar; en el oratorio del Olyvar, D. Félix Lopez Soldado; en Santa Isabel, D. Nemesio Rubio; en el Caballero de Gracia, D. Pio Hernandez Fraile; en S. Plácido, D. Florencio Menendez; en el oratorio del Espíritu Santo, D. Juan Barbero; en las Salas Nuevas, otro Sr. orador; en las Salas Nuevas, D. Juan García Pérez; en las Recoogidas, D. Pedro Seras; en el beaterio de S. José, D. Manuel Sierra; en Don Juan de Alarcón, D. Juan José Moreno; en Santa Catalina de Sena, D. Pedro Palomeque; en la Concepción Francisca, D. Manuel González; en Monserrat, D. José Antonio Sevina; en los Irlandeses, D. Modesto Tarazona; en la Concepción Gerónima, D. José Tercero; en la enfermería de la O. T. de San Francisco, D. Patricio Páramo; en Santa Isabel, don Nemesio Rubio; en S. Lorenzo, D. Pedro Fernandez.

Indulgencia plenaria en los Italianos, y absolucion general en los conventos de la orden de la Merced y Trinidad.

Se dan á adorar espinas de la corona del Señor en la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, San Juan de Dios, San Millán y en el Carmén Calzado, San Ginés y un Lignum Crucis en la parroquia de San Andrés.

En la bóveda de San Ginés se practicarán al anochecer los ejercicios acostumbrados, siendo orador D. José Losada;

esta santa bóveda estará también abierta por el día hoy y mañana, y se dará á adorar la reliquia del Lignum Crucis.

En la capilla del Excmo. Sr. Príncipe Pio se ostentará á la veneracion pública uno de los tres lienzos en que quedó impreso el sagrado rostro del Señor.

Advertencias. Por privilegio especial de S. S. habrá misa rezada de siete á ocho de la mañana en las Iglesias de la Encarnacion para comulgar las religiosas, y en la de Nuestra Señora de Loreto para las niñas colegialas.

VIERNES SANTO.—San Ulpiano y San Pancracio, mártires, y San Benito de Palermo, confesor.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó la del mismo título en San Marcos.

Coleos.—Se celebrarán los divinos oficios de este día en las Iglesias citadas, comenzando en casi todas, una hora mas temprano, pero con igual solemnidad.

De doce á tres de la tarde dirigitán el ejercicio de las Siete Palabras los oradores siguientes: en la capilla Real D. Marcos Adriano Gonzalez; en San Andrés, don Ambrosio de los Infantes; en los Servitas, D. José Fernandez Losada; en Santa Catalina de los Donados, D. José Recoder; en el oratorio del Olyvar, D. Sabas Tripiella; en el del Espíritu Santo, D. Gregorio Megia; en San Plácido, D. Felipe Velazquez; en San José, D. Antonio Sevina; en las Recoogidas, D. Cipriano Tornos.

En la parroquia de San Ginés predicará á los do: y media, sobre la sétima palabra *In manus tuas*, etc., y agonía de Nuestro Señor Jesucristo, D. Juan Motos, y á las tres y media, de Soledad, en la capilla del Santísimo Cristo, D. Ciriano Cruz.

A las cuatro de la tarde sale de Santo Tomás la procesion de los Pasos, con acompañamiento de las autoridades y cofradías, dirigiéndose al real palacio regresando á dicha iglesia.

En Atocha á las cinco, y en el Caballero de Gracia, al anochecer, habrá procesion del Santo Sepulcro.

A las seis de la tarde habrá sermón de Pasión en las siguientes iglesias: predicando en las monjas de San Pascual, D. Francisco Javier Zalabardo; en los Italianos, D. Miguel Martínez Sanz; en las monjas del Sacramento, D. José Tercero; en las Arrepentidas, D. Pedro Palomeque; en S. Marcos, D. Eugenio Dominguez; en el beaterio de San José, D. Manuel Sierra; en Santo Tomás, D. Ciriano Cruz; en las Capuchinas, D. Manuel Caballero; en Santa Catalina de los Donados, D. Basilio Sanchez; en San Pedro de los Naturales, D. Rafael Artaró; en las escuelas pias de S. Fernando, el P. Cipriano Tornos; en las Calatravas, D. Basilio Sanchez Grande; en S. Andrés, D. Joaquín Corral.

En los templos siguientes habrá sermón de Soledad, que predicarán á las cinco en las escuelas Pias de San Fernando el Padre Félix Torres; á las seis, en las Recoogidas, D. Juan Barbero; y á las ocho en la capilla de Palacio, D. Francisco Barbero; en San Martín, D. Lázaro Prieto; en San Ginés, D. Florencio Menendez; en los Servitas, D. Andrés Perez y Perez; en San Pedro, D. Valentin Casas; en San Andrés, D. Gerónimo Llorante; en San Sebastián, D. Mariano Puyol y Anglada; en Santiago un buen orador; en San Millán, don Carlos Fernandez; en San Marcos, D. Gregorio de Diego Megia; en Italianos, don Pedro Seras; en las Comendadoras de Santiago, D. Angel Greño; en San Antonio de los Portugueses, el Excmo. señor D. Julian de Pando; en la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, D. Basilio Sanchez Grande; en la Concepcion Gerónima, D. José Rebaló; en Santa Catalina de los Donados otro señor orador; en el Carmén Calzado, D. Francisco Villar; en Nuestra Señora de Gracia, D. Simon Fernandez; en San Justo, D. Eugenio Paños y Quintana; en San Luis, D. Gregorio Melero; en la enfermería de la O. T. D. Patricio Páramo; en las Calatravas otro señor orador; en Monserrat, D. José Antonio Sevina; en D. Juan de Alarcón, don Manuel García Caballero; en San Antonio del Prado, D. Patricio Aletra; en San Isidro, D. Francisco Heredia; en las Calatravas, D. Ciriano Cruz; Oratorio del Olyvar, D. Juan García Pérez; en San José D. Juan Guerra; en Santa Cruz, D. Pio Hernandez Fraile; en el colegio de los Doctrinos, D. Benito Romeral; en Atocha, D. Martín García Palas; en Santa Catalina de Sena, D. Ambrosio de los Infantes; en el Oratorio del Caballero de Gracia, D. Miguel Sánchez; hospital del Carmén, D. Fabian Minuaya; en las Arrepentidas, D. Pedro Vispalier; en los Irlandeses, D. Joaquín Corral; en San Ildefonso, don Fernando Lorenzo; en las Salas Nuevas, D. Ramon Garcia de los Santos; en San Plácido, D. José María Castilla; en el Oratorio del Espíritu Santo, D. Pedro Regalado Ruiz.

Las congregaciones de Nuestra Señora del Amparo y Buena Muerte y la de la Soledad, establecidas en el colegio de Loreto, en cumplimiento de su instituto, hacen en corporacion una visita á María Santísima en su triste y amarga soledad. Estos piadosos ejercicios darán principio á las seis de la tarde, y concluido, predicará el sermón de Soledad D. Juan Fernandez, terminándose con un solemne *Stabat Mater*, oficiando las señoritas colegialas.

ORDEN DE LA FLAZA.—Servicio para el día 2.—Parada: Borbon y Cuencea.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor coronel primer comandante de Borbon, D. Manuel Marquez del Prado.—Jefe de día: Señor comandante capitán de Borbon, D. Mariano Gil del Palacio.

Visita de hospital: Cuencea.—El general gobernador, Serrano del Castillo.

A LOS AFICIONADOS.—Hemos tenido el gusto de adquirir los tres pequeños cuadros de la escuela italiana, suscritos por el maestro Ambrosio Maffei, que se hallan expuestos en la libreria de Durán, Carrera de San Gerónimo. Su dibujo correcto, bello colorido y espresion sublime, los hace dignos de figurar en el oratorio ó en la galeria de las personas de gusto.

ANUNCIOS.

JOAQUIN LINARES, OPTICO.

CALLE DE CARRETAS, NÚM. 3, MADRID. En este establecimiento hay un surtido completo de instrumentos de física, matemáticas, geodesia y minas. Gemelos de teatro, gafas y lentes de todas clases, anteojos de larga vista, alemanes, ingleses y franceses; barómetros y termómetros, objetos de delineacion, colores preparados para la aguada, camias, sillas, tiendas y toda clase de efectos de campaña, modelos de máquinas y aparatos de varias clases.

Dicho establecimiento tiene taller para la construccion de algunos y composura de todos los instrumentos indicados, teniendo además correspondencia con todas las principales fábricas del extranjero.

Se hacen envíos á todos los puntos de la Peninsula. — (1, 13 y 30.)

HALLAZGO.—LA PERSONA QUE A principios del mes de marzo último, haya perdido la cantidad de 360 rs., puede presentarse en la calle del Barco, número 31, piso 2.º derecha, de tres á cuatro de la tarde, y conviniendo las señas que al efecto se le exigiran, le será devuelta.

AVISO A LOS CORAZONES GENEROSOS; una señora de edad sexagenaria, ciega y bastante exanimada, ruega á las almas caritativas la favorezcan, y harán una verdadera obra de caridad. Darán razon en la plazuela del Progreso, núm. 20, portada.—(1 y 3.)

SE DESEARIA HALLAR UNA PERSONA inteligente que quiera encargarse de un muestrario de quincalla inglesa; dirigirse únicamente por el correo, del 4 al 6 de abril, calle de Tetuan, núm. 4, tienda de alfombras del Sr. Fernandez y Soldevilla.

PERMUTA.—SI ALGUN EMPLEADO de Hacienda en la isla de Puerto Rico quisiera permutar con otro del mismo ramo que lo está en el ministerio con 12,000 rs.; se servirá dejar las señas de su nombre y habitación en el kiosko de la Red de San Luis. También se admitirá la permuta con los de otros ramos.

EN LA CALLE DEL CARMEN, NUMERO 37 nuevo, cuarto bohardilla, se halla un anciano de 85 años, baldado y ciego de gata serena, hace dos años. La persona caritativa que quiera socorrerle con una limosna, se le agradecerá.

UNA VIUDA QUE SE ENCUENTRA gravemente enferma sin recursos para su subsistencia, implora el socorro de las personas acostumbradas á la beneficencia. Calle de la Cabeza, núm. 7, bohardilla núm. 7.

CERCA DE LA PUERTA DEL SOL se cede un gabinete con alcaoba, en la calle de Preciados, núm. 9, tienda de tramariños, darán razon.

SOCIEDAD VINICOLA EN ESPAÑA. Marques de Benemejil.—Los vinos de Valdepeñas de dicha sociedad, se venden en la calle de Tetuan, 3, bajo, y Hortalaza, 19. — (1, 8, 13 y 22.)

GRAN ESPOSICION DE DEVOCIONARIOS y Semanas Santas.—Se acaba de recibir un magnífico y elegante surtido en dicho género, con toda clase de encuadernaciones y precios. Carretas, 31, libreria de S. Sanchez Rubio.

UN EMPLEADO DESTINADO A PERMUTAR con 8,000 rs. de sueldo, desea permutar con otro en Madrid.—En la Carrera de San Gerónimo, núm. 3, portada, informarán.

SE VENDE UN ARCA DE HIERRO inglesa: es pequeña pero muy pesada; en la calle del Sordo, núm. 19, cuarto de la izquierda.

DUENAS.

MEDICO-CIRUJANO DENTISTA. Construye toda clase de piezas artificiales para la boca, por todos los sistemas conocidos y practica todas las operaciones propias de la especialidad del dentista, á que hace años se halla dedicado. Calle de Carretas, núm. 7, Madrid.

EL MEDICO-CIRUJANO CATALAN E. D. Joaquín Dalmau sigue curando las enfermedades crónicas, tenidas muchas de ellas por incurables, como la parálisis, neuralgias, etc. Recibe calle de la Gracia, núm. 24, principal, de doce á cuatro de la tarde.—(10 12 14 16 18 20 22 24 26 28 30 y 1.º)

EMPERADOR.—VINOS FINOS Y Lajeos, elaborados á todo coste por los degueros de Burdeos, procedentes de un viñedo de la Mancha que tiene esta denominacion. Calle de Atocha, 67.—(21, 22, 23, 24, 25, 26, 27 y 28.)

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Editor D. Hilarión de Zuloaga.

impotencia y la estupidez del monarca, los licenciosos amores de su esposa y la soberbia y arrogancia del favorito, dividieron en infinitos bandos á los castellanos; el rey fué exonerado y ejecutado en effige á las puertas de Avila; cada uno de sus hermanos tuvo partidarios que reclamaban la corona para el que defendian, y por tenerlos hasta la hija bastarda encontró gran apoyo entre algunos nobles, á cuyo frente figuraban señores tan poderosos como el duque de Arévalo y el marqués de Villena.

Por fortuna de la nacion que hoy lleva el nombre de nacion española, un poderoso bando se levantó en favor de la infanta doña Isabel, hermana de D. Enrique, una de las mujeres que con su superior inteligencia y virtudes de alma ha hecho mas gloriosa su existencia; una mujer predestinada por el cielo para reunir bajo un solo cetro tantos pequeños reinos continuamente en lucha, para arrojarse del territorio español á los últimos árabes que ostentaban al lado del estandarte santo de la fé la media luna del islamismo, para abrir en el mar el camino de otro nuevo mundo, para hacer eterno su reinado, y grande, fuerte y respetada la monarquía que, naciendo bajo su mano debia extenderse hasta el punto de poder decir á un monarca español que nose podía el sol en sus Estados.

Enlazada la infanta con el principe don Fernando, hijo del rey de Aragon, y cada día mas respetada y estimada del pueblo y de los nobles que trabajaban en su favor, recibió de todos ellos las muestras mas eficaces de su adhesion y su respeto.

Muerto el infante D. Alonso, que tambien aspiraba al trono y contaba con algunos partidarios, sin esperanza de medrar, estos se volvieron al rey y hubo un instante de tréguva. Pero la paz duró muy poco; los partidarios de doña Isabel la condujeron desde Arévalo á la ciudad de Avila, y allí se resolvieron á ofrecerle el título de soberana y las insignias reales.

El arzobispo de Toledo fué el encargado de persuadirla de que debia aceptar el trono, y para conseguir su objeto la presentó con los mas vivos colores el triste cuadro que ofrecia el reino de Castilla, la afrenta que manchaba la casa real, la cobardía, el descaído, la deshonestedad de los que debían dar los primeros ejemplos contrario, el temor de que pudiese heredar el cetro una hija bastarda; pero aquella mujer sublime se negó á aceptar la ofrenda que la hacían.

Sin embargo, mas tarde fué declarada heredera del reino, se enlazó con D. Fernando, que por entonces solo contaba diez y seis años, pero que desde luego manifestaba las cualidades que le señalara durante su vida, y hasta el año 1474, en el que bajó al sepulcro el rey su hermano, no aceptó el trono de Castilla.

En la plaza de Segovia y en un tablado que se levantó á propósito para la ceremonia, fué jurada por reina sobre los Santos Evangelios, doña Isabel I, y los heraldos, segun costumbre, exclamaron al terminarse el acto:

Castilla por el rey D. Fernando y la reina doña Isabel.

El pueblo repitió estas aclamaciones, se apresuró á besar la mano de su augusta reina, y la siguió á la iglesia mayor, á donde fué llevada en un palafreñ la nueva soberana de Castilla, á dar gracias á Dios, por haberla otorgado tal mereced.

Los nobles acudieron de todas partes para mostrarla su lealtad y rendirla pleito homenaje; y Segovia recibió dentro de sus muros al cardenal de España, al conde de Benavente, al arzobispo de Toledo, al marqués de Santillana, el duque de Alba, al de Alburquerque y otros muchos.

Su esposo D. Fernando, que estaba en Zaragoza, volvió á Castilla, ganó con dádivas á los que no querian reconocerle hasta que jurase, como su esposa lo habia hecho, guardáries sus franquicias y privilegios; y aunque la guerra civil se volvió á encender con mas actividad que nunca entre los partidarios de la Beltraneja y los de la legítima poseedora del cetro, siempre la Providencia veló por Isabel, y sabido es á qué altura colgó su inmortal nombre.

Pero no es nuestro objeto trazar la historia de la reina católica.

Mucho menos nos proponemos trazar su figura. Demasiado grandiosa, otros historiadores, otros poetas la han presentada con toda su grandiosidad.

Nosotros solo hemos escrito los anteriores apuntes para recordar á nuestros lectores la época en que comienza la accion de nuestra historia.

Poco despues de su nacimiento, en medio de una corte en la que Juan II hacia gala de su esplendor harlo fuecico para que no fuese desastroso, habia visto muy niño á su padre en el cadalso, la arrogante cabeza del privado del rey, del poderoso señor don Alvaro de Luna; habia hecho los mayores sacrificios defendiendo la causa á cuyo frente estaban el marqués de Villena y el duque de Arévalo, y por tantos desvelos y trabajos como habia padecido no habia alcanzado mas recompensa que el olvido.

Entonces decidió alejarse del mundo. Que no caiga sobre el fruto de nuestro amor, dijo á su mujer, la maldicion que el ignorante vulgo ha hecho pesar sobre mí. Huyamos de la gente, vivamos el uno para el otro, y los dos para nuestro hijo; educémosle en el temor de Dios; enseñémosle á ser noble y valiente. Ambos esposos se retiraron entonces á la heredad del diablo, cuya adquisicion recordarán nuestros lectores como la hizo Alfonso Montellana, si nose han olvidado del relato de nuese Anton.

Las declaraciones del pastor, el inmenso pavor que se apoderó de él al mirar realizado el fatídico sueño que le sorprendió despues de cometer el crimen, su muerte en la mazmorra del Santo Oficio, todo reunido despertó la curiosidad del vulgo, avivó el celo de los familiares de la Santa Hermandad, y el pobre alquimista se vió perseguido hasta en su retiro.

Nadie se atrevia á llegar á la heredad situada en la colina de Cerralbo, y llamada desde entonces del diablo; pero no por eso dejaban los aldeanos de los contornos y los cuadrilleros que recorrian las ventas y mesones de estar en acecho para apoderarse del mágico en el momento en que, saliendo de los alrededores de su encantado albergue, no pudiera recurrir á sus brujerías para libertarse de la muerte que le deseaban, y que anunciaban todos para el día en que cayera en sus manos.

Entre tanto la esposa de Alfonso vivia escluívamente consagrada al cuidado de su hijo, quien ya hemos dicho que era un vivo retrato de su padre, á quien amaba con delirio.

Mariana, —este era el nombre de la pobre mujer que relataba al caballero la historia que nosotros estamos extractando. Mariana, decimos, era una de esas mujeres ardientes, apasionadas, que al lado del hombre que las inspira amor se olvidan del pasado y del porvenir, viviendo solo del presente; una de esas mujeres

cuya existencia puede resumirse en una sola palabra: abnegacion.

Unida á Alfonso despues de haber perdido á su familia, solo vivió para él. Cuando el cielo otorgó á su amor un venturoso fruto, esperimentó su alma una felicidad que solo pueden comprenderla las madres que, amando á sus esposos hasta los límites del amor, encuentran en un hijo un mas allá, un nuevo é inimitable horizonte á donde estender el cariño, la pasion que las ahoga.

Su Alfonso, su hijo, el cielo, bastaban á Mariana para estar satisfecha. Qué la importaba la ciudad, donde consolaban las penas el hijo, y las distracciones, las fiestas de las pases parroquiales, que se celebraban tan á menudo por entonces, y las cántigas de los trovadores. Qué le importaba el fausto de la corte del pobre D. Enrique, que, víctima de su carácter, iba de un lado á otro, engañado por unos, burlado por los mas, y siendo lugnete de la ambicion de los cortesanos.

Su esposo y los antecedentes de su familia la separaban de la infanta doña Isabel y del rey D. Fernando; pero lejos de la corte, lejos de los lugares donde se agitaban las pasiones, mezquinas, los odios, las venganzas, no participaba de ninguno de estos sentimientos y vivia tranquila en su retiro.

Solo el porvenir de su hijo la inquietaba, pero el corazón de una madre espera siempre en la Providencia, y Mariana, en sus momentos de esperanza, imaginaba que las revueltas de Castilla cesarian, que el cielo se apiadaria de todos, y que su hijo Alfonso haria dichosa su vejez.

Así pasaba el tiempo, cuando un día del año 1477 llegó hasta la heredad un mensajero de Abiabar, gran médico y astrólogo que habia devuelto la vista al rey de Aragon, padre de D. Fernando.

Alfonso Montellana habia vivido al lado suyo mas de un año en Mallorca durante su exipatriacion: Abiabar le habia cobrado mucho afecto, y en los momentos en que veia cercana su muerte queria tenerle á su lado, tanto para que le asistiese en la enfermedad que sufría, como para legarle los secretos que en su larga esperiencia habia descubierto.

Alfonso, al recibir el mensaje, se puso en camino, y con el mismo que le trajo el aviso se dirigió á Zaragoza, donde se hallaba Mariana y su hijo quedaron solos, quien les habia de decir, que para siempre prelo Alfonso llegó á Zaragoza, pero llegó tarde.